

L'innovation sociale au prisme des transitions du parcours de vie : un mariage heureux ?

Jean-François Bickel, Professeur à la HES-SO, Haute école de travail social Fribourg

Résumé

Le sujet de la conférence se situe au croisement de deux processus : d'un côté, des transitions – statutaires ou relevant du monde de vie – qui jalonnent les parcours de vie et qui peuvent produire ou aggraver des situations problématiques ; de l'autre, des innovations sociales, c'est-à-dire des projets dont la finalité explicite est de modifier les pratiques des personnes concernées ou/et l'action sociale ou socio-sanitaire par rapport aux façons de faire et de penser habituelles. Dans ce cadre, mon objectif est de proposer une série d'éclairages autour de l'interrogation suivante : à quelles conditions et de quelles manières l'innovation sociale peut-elle contribuer à réduire / prévenir les situations problématiques produites ou aggravées par les transitions, ou/et à renforcer la capacité à les négocier ?

Je m'emploierai dans un premier temps à mettre en lumière ce qu'implique pour l'analyse d'appréhender les transitions et l'innovation comme étant des processus, puis à identifier leurs caractéristiques majeures. Dans un second temps, je m'intéresserai aux façons dont ces deux processus peuvent s'imbriquer et à ce qui résulte de ces imbrications ; le propos sera là plus spécifique et l'essentiel des exemples porteront sur la vieillesse et ses transitions. Sur la base de ce parcours, je conclurai en proposant une série d'orientations générales pour la réflexion et de chantiers pour le travail social.

La perspective analytique est sociologique ; largement inspirée de l'interactionnisme structurel, elle combinera également des apports des sociologies du parcours de vie, de l'innovation, de l'action publique et du quotidien.

Soziale Innovation im Lichte der Übergänge im Lebenslauf: eine glückliche Verbindung?

Jean-François Bickel, Professor an der HES-SO, Hochschule für Soziale Arbeit Freiburg.

Zusammenfassung

Das Thema der Konferenz liegt an der Schnittstelle zweier Prozesse: Auf der einen Seite Übergänge - statusbezogene oder lebensweltliche, die den Lebenslauf markieren und problematische Situationen hervorbringen oder verschärfen können; auf der anderen Seite soziale Innovationen, d.h. Projekte, deren explizite Zielsetzung darin besteht, die Praktiken der betroffenen Personen und/oder das soziale oder gesundheitsbezogene Handeln im Hinblick auf Handlungs- und Denkweisen grundlegend zu verändern. In diesem Rahmen ist es mein Ziel, eine Reihe von Einblicken rund um folgende Fragen zu bieten: Unter welchen Bedingungen und auf welche Weise kann soziale Innovation dazu beitragen, die durch Übergänge erzeugten oder verschärften Problemsituationen zu verringern/zu verhindern oder/und die Fähigkeit stärken, damit umzugehen. Zunächst werde ich beleuchten, was es für die Analyse bedeutet, Übergänge und Innovation als Prozesse zu begreifen, und dann ihre wichtigsten Merkmale identifizieren. In einem zweiten Schritt werde ich untersuchen, wie diese beiden Prozesse ineinandergreifen können und was sich aus diesen Überschneidungen ergibt; hier wird der Schwerpunkt exemplarisch auf dem Alter und seinen Übergängen liegen. Auf dieser Grundlage werde ich abschließend eine Reihe von allgemeinen Orientierungslinien für die Reflexion in der Sozialen Arbeit vorschlagen. Die analytische Perspektive ist soziologisch; sie ist weitgehend vom strukturellen Interaktionismus inspiriert, wird aber auch Beiträge aus der Soziologie des Lebenslaufs, der Innovation, des öffentlichen Handelns und des Alltags kombinieren.